
Избирательная комиссия 

Иркутской области подвела 

итоги выборов, которые прошли 

в регионе 13 сентября. В этот 

день в Приангарье выбирали 

губернатора, 38 мэров и глав 

территорий, депутатов 23 

муниципальных дум. 

На досрочных выборах главы региона, про-
шедших в Иркутской области 13 сентября 2015 
года,  ни один из кандидатов не набрал 50% 
голосов избирателей. Второй тур назначен на 
27 сентября. В нем примут участие получивший 
в первом туре 49,60% голосов Сергей Ерощенко 
и Сергей Левченко (36,61%). Как отметил пред-
седатель облизбиркома Эдуард Девицкий, оба 

кандидата должны представить в избиратель-
ную комиссию соответствующие заявления. 
Если один из них откажется продолжать борь-
бу, то к ней подключится следующий по числу 
голосов избирателей участник выборной гонки 
– Лариса Егорова («Справедливая Россия») с 
6,76% голосов, либо идущий далее по списку 
Олег Кузнецов (ЛДПР) – 4,15%.

В первом туре явка на выборах губернатора 
Иркутской области составила 29,19%. Наиболь-
шую активность проявил электорат Баяндаев-
ского (67,3%), Балаганского (51,74%), Черем-
ховского (53,49%) районов. Самая низкая явка 
была в Братске – 19,59%, и в Ангарске – 20,5%. 
Нарушений избирательного законодательства 
не зафиксировано. 

– Выборы прошли законно, спокойно и 
честно, – констатировал Эдуард Девицкий. 

Подготовка ко второму туру уже идет пол-
ным ходом. В отдаленных территориях состо-

ится досрочное голосование. Дополнительных 
средств на это не выделяется – изначально на 
всю кампанию было заложено 255 млн рублей. 
Открепительные удостоверения, полученные 
избирателями в рамках первого тура, будут 
действовать и во втором. 

Что касается муниципальных выборов, то и 
здесь не обошлось без неожиданностей. В Ниж-
неилимском районе кандидата на пост мэра, 
«единоросса» и депутата областного ЗС Бори-
са Алексеева, обошел Максим Романов (КПРФ). 
Муниципальные образования этого района – 
Новоигирминское и Дальнинское – тоже возгла-
вили представители компартии. Мэром Братско-
го района стал Алексей Баловнев (КПРФ), Усть-
Кутского – Тамара Климина (ЛДПР), Качугского 
– Татьяна Кириллова, самовыдвиженка.

Действующий мэр Зимы Владимир Трубни-
ков («Единая Россия») набрал 89,31% голосов 
избирателей, мэр Черемхово Вадим Семенов 

– 91,47%, Владимир Орноев (Свирск) – 85,71%, 
Владимир Самойлович (Заларинский район) – 
79,14%. В Усть-Илимске победил кандидат от ЕР 
Вакиль Тулубаев. Сохранили свои посты мэры 
Нижнеудинского (Сергей Худоногов), Мамско-
Чуйского (Александр Сергей), Чунского (Вале-
рий Тюменцев), Зиминского (Наталья Никити-
на) районов. Все они были выдвинуты партией 
«Единая Россия». 

На дополнительных выборах депутата думы 
города Иркутска победила Лариса Егорова 
(«Справедливая Россия»), которая также боро-
лась за пост губернатора. 

Как подчеркнул Эдуард Девицкий, Иркут-
ская область в очередной раз показала и дока-
зала свои электоральные традиции – гражда-
не региона могут голосовать организованно и 
независимо от чьих-либо мнений. 

– Мы призывали жителей Иркутской обла-
сти прийти на выборы и, слыша неприятные 

для нас рассуждения о том, что «все и так реше-
но», говорили: значит, придут другие избирате-
ли и примут решение. Будущее региона зависит 
от каждого его жителя, – отметил глава облиз-
биркома. 

Юлия УЛЫБИНА
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Второй тур губернаторских выборов 
назначен на 27 сентября

– Выборов губернатора не было в 
регионе более 14 лет. Это достаточно 
большой период, который показал, что 
требуются дополнительные усилия, 
чтобы люди проголосовали и сделали 
свой выбор. Явка на выборах была не 
очень большая, многим казалось, что все 
пойдет своим чередом. Я очень благода-
рен жителям региона, которые пришли 
на выборы, избирателям, которые про-
явили свою гражданскую позицию. 

Тот процент, который мы набрали, 
– абсолютное большинство на терри-
тории Иркутской области, показывает: 
жители хотят голосовать за свое буду-
щее, за то, чтобы ситуация в области 
менялась. Это важно. Больше внима-
ния нужно уделять, в частности, горо-
ду Иркутску. Мы много занимались 
крупными проектами, которые дей-
ствительно нужны Иркутской области, 
которых долго область ждала. Но не 
нужно забывать и о том, что столи-
ца Восточной Сибири требует особо-

го внимания. Лет 20 инфраструктурой 
города не занимались – это как раз 
показывает голосование. Это важно, и 
мы выводы сделаем. Будем встречаться 
с людьми, объяснять, что мы хотим сде-
лать, в частности, для областного цен-
тра; для чего нужны большие проекты, 
к чему они должны привести. Важно, 
чтобы люди пришли и проголосовали 
за свою жизнь, за будущее, за лучшую 
жизнь детей.

– 0,4% не хватило для победы в 

первом туре. Не было искуса исполь-

зовать административный ресурс и 

подтянуть полпроцента, и все было бы 

сейчас решено?

– Мы на протяжении трех с поло-
виной лет делали все, чтобы политиче-
ская жизнь Иркутской области была 
цивилизованной. У нас очень образо-
ванные жители, и важно как раз опи-

раться на их мнение, и ни в коем случае 
не манипулировать им, иначе ничего 
результативного не получится. Поэто-
му изначально не было такого соблаз-
на. Мы шли на то, чтобы выборы были 
абсолютно легитимными, честными. 
В своей избирательной программе мы 
объясняли, что сделано за три с поло-
виной года, что хотим делать в течение 
пяти лет. Ни к силовым, ни к админи-
стративным методам не прибегали и 
не собираемся. Манипулировать чьим-
то сознанием тоже бессмысленно. Так 
же как отвечать на клевету, на ложь, 
провокации, которых было достаточно 
много.

– Результат вашего ближайшего 

соперника Сергея Левченко от КПРФ 

значительно превышает процент, 

который коммунисты получают на 

других избирательных кампаниях. 

То есть это можно рассматривать как 

недовольство действующей властью. 

Чем, по-вашему, недовольны жители 

региона?

– Мои оппоненты имеют большой 
политический стаж – 20 с лишним 
лет. Необходимо спрашивать, чем они 
занимались, что они сами сделали? 
Они же чаще говорят о других и кри-
тикуют. 

Что касается жителей, которые 
протестно голосуют, то здесь работа-
ет совокупность многих факторов: и 
сегодняшняя ситуация в городе Иркут-
ске, о которой я уже сказал, и недо-
вольство кризисными явлениями. 
Конечно же, наши оппоненты спекули-
руют на этих трудностях. Мы хорошо 
понимаем сегодняшнюю ситуацию в 
экономике, включая внешние вызовы, 
многое делаем для того, чтобы жизнь в 
Иркутской области была комфортной. 
Эти три с половиной года мы живем в 
кризисное время, но Иркутской обла-
сти удается повышать уровень жизни, 
зарплаты в социальной сфере, строить 
школы, больницы, детские сады, кото-
рых мы должны построить еще много. 
Дорожное строительство развернуто 
так, как не было ни одно десятилетие 
в Иркутской области! Важно, чтобы 
люди услышали и поняли, что мы хотим 
сделать.

– Одной из тем, которую исполь-

зовали против вас, была коррупция 

в вашей команде. Как прокомменти-

руете?

– Борьба с коррупцией с первых 
дней моей работы – одна из основ-
ных тем. Я возглавил комиссию по 
противодействию коррупции, мы сде-
лали все, чтобы ни один член команды 
или человек, находящийся во власти, 
не имел «иммунитета» при соверше-
нии противоправных действий. Бес-
контрольный оборот земли, который 
не приносил средств в бюджет, пре-

кратился. Мы сейчас строим социаль-
ные объекты, жилье детям-сиротам, 
ликвидируем ветхое жилье. Этого 
всего не было. Как раз потому, что 
была коррупция. Коррупция – это то, 
что людей оболванивали через СМИ, 
сами коррупционеры «пилили» земли, 
строили микрорайоны без садиков, 
без школ и инфраструктуры – это 
тоже коррупция при освоении бюд-
жета. Ведь еще три года назад Иркут-
ская область практически не возво-
дила социальных объектов, было лишь 
несколько строек, которые длились 
годами. Мы ликвидировали практиче-
ски все долгострои – это перинаталь-
ный центр, СПИД-центр, онкоцентр, 
десятки объектов по области. Я могу 
отчитаться за каждый день своей рабо-
ты, мы открыты. Общаясь с жителями, 
я всегда прошу задавать мне прямые 
вопросы, на любой готов ответить.

– Вы сейчас, с одной стороны, 

исполняете обязанности губернатора, 

а с другой стороны – вы кандидат. 

Первый тур больше находились на 

работе, будете ли менять тактику?

– Эту тактику поменять нельзя. 
Оставлять без управления целый реги-
он нельзя. Каждый день приходит-
ся принимать решения, порой очень 
непростые – и в экономике, и в соци-
альной сфере. Каждый день у губерна-
тора серьезная и достаточно проблем-
ная повестка. Я обязан этим занимать-
ся. Конечно, в выборной кампании нам 
порой не удается дойти до каждого. 
Мы это учтем, увеличим количество 
встреч, будем обращаться к жителям 
за поддержкой. Без поддержки жите-
лей ничего сделать невозможно, нужно 
вовлечь в работу как можно больше 
населения, тогда мы достигнем резуль-
тата. Самым главным аргументом для 

нас является результат. А результаты 
есть. Важно, что удалось в Иркутске 
создать базу для хорошего стабильно-
го развития. У нас есть перспектива 
на ближайшие годы, чтобы развер-
нуть крупные инвестиционные про-
екты, заниматься изменением среды 
проживания, что мы сейчас и делаем. 
Мы приступили к тому, что в Иркут-
ске стали делать дорожные развязки. 
Бесконечные пробки, разворованная 
инфраструктура в городе – это не при-
емлемо для комфортного проживания. 
Мы занимаемся решением этих вопро-
сов. Те люди, которые ставят нам в 
вину наличие этих проблем, почему-
то забывают, что они не занимались 
ими десятки лет. Мы это воспринима-
ем терпеливо, ежедневно занимаемся 
решением этих проблем и достигаем 
результатов.

– Насколько, на ваш взгляд, изби-

рательная кампания была чистой, 

корректной, каков уровень политиче-

ской культуры в целом?

– Очень жаль, что людей забрасы-
вали листовками, газетами, в интер-
нете очень много провокаций, людей 
обзванивали даже по ночам – это 
абсолютно неприемлемо. Нужно сде-
лать все, чтобы оградить жителей от 
этой грязи, от клеветы, от техноло-
гических приемов. Я всегда призы-
ваю жителей региона голосовать за 
тех, кто отчитывается результатами 
и предлагает программу действий. 
Критика – это хорошо. Но важно, 
чтобы она была объективной. Выби-
рать будущее без оценки результатов 
прошлого и без программы развития 
– невозможно.

Юрий ЮДИН

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Сергей Ерощенко: 

Мы шли на то, чтобы выборы были 
абсолютно честными

СПРАВКА

На выборах губернатора Иркутской области 

Сергей Ерощенко набрал 49,60% голосов 

избирателей. Галочку рядом с его фамилией в 

бюллетенях поставили 270 тыс. 526 человек. 

Сергей Левченко получил 36,61% голосов 

(199 тыс. 526 человек), Лариса Егорова – 

6,76% (36 тыс. 872 человека), Олег Кузнецов 

– 4,15% (22 тыс. 626 человек). 

Мы шли на то, чтобы выборы были абсолютно леги-

тимными, честными. В своей избирательной програм-

ме мы объясняли, что сделано за три с половиной года, 

что хотим делать в течение пяти лет. Я всегда призы-

ваю жителей региона голосовать за тех, кто отчитыва-

ется результатами и предлагает программу действий. 

Критика – это хорошо. Но важно, чтобы она была объ-

ективной. Выбирать будущее без оценки результатов 

прошлого и без программы развития – невозможно. 

Еще три года назад Иркутская область практически не 

строила социальных объектов, было лишь несколько 

строек, которые длились годами. Мы ликвидировали 

практически все долгострои – это перинатальный 

центр, СПИД-центр, онкоцентр, десятки объектов по 

области. Я могу отчитаться за каждый день своей 

работы.

Мои оппоненты имеют большой политический стаж 

– 20 с лишним лет. Необходимо спрашивать, чем они 

занимались, что они сами сделали? Они же чаще гово-

рят о других и критикуют. Очень жаль, что людей 

забрасывали листовками, газетами, в интернете очень 

много провокаций, людей обзванивали даже по ночам 

– это абсолютно неприемлемо.

МНЕНИЕ

В Приангарье прошел первый тур губернаторских выборов. Врио губернатора Иркутской 

области Сергей Ерощенко опередил ближайшего соперника без малого на 13%. Как глава 

региона оценивает результаты голосования 13 сентября?
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Прямые выборы 
мэра Иркутска 
обсудят 
с общественностью 
ЗАКОН

Законопроект о внесении изменений в закон 

«Об отдельных вопросах формирования 

органов местного самоуправления 

муниципальных образований Иркутской 

области», возвращающий прямые выборы 

мэра областного центра, планируется 

вынести на общественное обсуждение. 

Такое решение приняли депутаты 

Законодательного Собрания Иркутской 

области 15 сентября на заседании комитета 

по законодательству о государственном 

строительстве области и местном 

самоуправлении ЗС. 

С инициативой законопроекта выступил депутат ЗС Владимир 
Матиенко. Как он пояснил, документ предусматривает возврат 
прямых выборов мэра областного центра по истечении срока 
полномочий действующего главы города. Депутатами принято 
решение о проведении общественного обсуждения данного зако-
нопроекта. 

– Мы не можем не выслушать мнение граждан и обществен-
ных организаций, поскольку принятие закона имеет большое вли-
яние на социально-экономическое развитие Иркутска, – отметил 
председатель комитета Борис Алексеев. – В связи с этим комите-
том принято решение разместить законопроект на официальном 
сайте Законодательного Собрания для онлайн-обсуждения.

Кроме того, депутаты рекомендовали принять в первом чтении 
изменения в закон «О статусе депутата Законодательного Собра-
ния Иркутской области», который приводится в соответствие 
с федеральным законом. В частности, уточняется, что депутат, 
работающий на постоянной профессиональной основе, не может 
выступать защитником или представителем по административно-
му делу. Также одобрены для принятия в первом чтении измене-
ния в отдельные законы Иркутской области, касающиеся выборов 
и референдумов. Поправками уточняется терминология, посколь-
ку она изменилась в федеральном законодательстве. А в закон 
«О местных референдумах в Иркутской области» для данного 
вида волеизъявления граждан вводится досрочное голосование, 
которое будет проходить аналогично досрочному голосованию на 
выборах.

В первом чтении комитетом одобрены изменения в закон 
«Об отдельных вопросах государственной гражданской службы 
Иркутской области», которыми предусматривается приостанов-
ление индексации окладов госслужащих до 1 января 2016 года. 
Данная мера является требованием федерального закона, приня-
того в апреле этого года. Как было отмечено на заседании, послед-
ние два года оклады госслужащих в Иркутской области также не 
индексировались.

Изменения в закон «Об отдельных вопросах муниципальной 
службы в Иркутской области» также рекомендованы к принятию 
в первом чтении. Законопроект устанавливает порядок заключе-
ния договоров о целевом обучении с обязательством последующе-
го прохождения муниципальной службы. 

– Данная инициатива является серьезным шагом к подготовке  
квалифицированных кадров для муниципальной службы, – под-
черкнул Борис Алексеев.

В окончательном чтении одобрены законопроекты, касающи-
еся изменения структуры регионального правительства с октября 
текущего года. В связи с этим также одобрен проект постанов-
ления об изменениях в регламент Законодательного Собрания, 
которыми уточняются процедуры согласования с областным пар-
ламентом кандидатур членов правительства.

Юрий ЮДИН

ДОРОГИ

ПОДЪЕЗД К СТАНЦИИ АЗЕЙ 
БУДЕТ СДАН В ЭТОМ ГОДУ

В Тулунском районе полным ходом идут работы по реконструкции автомо-
бильной дороги «Подъезд к станции Азей» от автодороги Новосибирск – 
Иркутск. Работы ведет Тулунский филиал ОАО «Дорожная служба Иркутской 
области». Как сообщили в пресс-службе администрации района, уже сдела-
ны объездные дороги и начата укладка водосточных труб, идет отсыпка 
земляного полотна, на который в дальнейшем будет уложен асфальт. На эти 
цели направлено 24,8 млн рублей. Из них 95% составили средства област-
ного бюджета, 5% профинансировал местный бюджет. Реконструкция доро-
ги стала возможной благодаря вхождению муниципалитета в подпрограмму 
«Дорожное строительство» государственной программы «Устойчивое раз-
витие сельских поселений» Иркутской области на 2014–2020 годы. Новую 
дорогу планируют сдать в этом году.

Людмила Шагунова

АКТУАЛЬНО

В СЕЛЕ ТУРУКА ПОЯВИЛОСЬ 
ПОСТОЯННОЕ ЭЛЕКТРОСНАБЖЕНИЕ

В селе Турука (входит в состав Усть-Кутского городского поселения) появи-
лось постоянное электроснабжение. Как сообщили в пресс-службе админи-
страции города, раньше подача электроэнергии в дома турукчан осущест-
влялась с помощью дизель-генератора и была ограниченной. Сельчане 
могли пользоваться электроприборами только два раза в сутки: по два часа 
утром и шесть часов вечером.
Теперь же их дома подключены к высоковольтной линии электропередач. 
Работа по обеспечению постоянного электроснабжения села проведена 
предприятием «Облкоммунэнерго», министерством жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской области по инициативе и проекту, раз-
работанному администрацией города Усть-Кута. В целом было построено 
1,3 км высоковольтной линии с применением самонесущего изолированно-
го провода, установлены две комплектных трансформаторных подстанции.

Елена Пшонко 

ИТОГИ

Нынешним летом в 

оздоровительных 

учреждениях отдохнули 130 

тыс. детей. Об этом сообщил 

исполняющий обязанности 

министра социального 

развития, опеки и 

попечительства Иркутской 

области Владимир 

Родионов.

Он рассказал, что этим летом в регионе 
работало 935 оздоровительных учрежде-
ний, в том числе 18 санаториев, 70 дет-
ских лагерей, 766 лагерей дневного пре-
бывания, 42 палаточных лагеря, 39 лагерей 
труда и отдыха. 

Малозатратными формами отды-
ха было охвачено почти 116 тыс. детей. 
Ребята участвовали в экскурсиях и много-
дневных походах, сплавах, туристических 
слетах, работе школьных лесничеств, эко-
лого-биологических отрядах. 

Владимир Родионов подчеркнул, что в 
этом году особое внимание было уделе-
но оздоровлению детей с ограниченными 
возможностями. В Приангарье прожива-
ет 13 тыс. детей-инвалидов в возрасте от 
1 года до 18 лет. По состоянию на 1 сен-
тября, из них оздоровлено 2,5 тыс. ребя-
тишек. 

– Если учитывать в процентном соот-
ношении, наверное, это небольшая цифра. 
С другой стороны, Иркутская область сде-
лала колоссальный шаг по оздоровлению 
детей-инвалидов. Во-первых, уже тре-
тий год организовываются профильные 
смены в лагере «Мандархан» на Малом 
Море. В этом году прошло три смены по 
12 дней. Во-вторых, в этом году мы впер-
вые провели смену для детей, страдающих 
онкологическими заболеваниями. Реше-
но, что такие смены теперь будут каждый 
год. Также впервые была организована 
смена для лежачих детей, – поделился 
Владимир Родионов. 

Он также добавил, что в этом году про-
должились смены для приемных и заме-
щающих семей. Родители отдыхали вме-
сте со своими детьми. 

По данным на 11 сентября, организо-
ванным отдыхом были охвачены 10,4 тыс. 
детей-сирот и детей, оставшихся без попе-
чения родителей. Также была организова-

на работа с подростками, находящимися 
на профилактическом учете. Из 6,2 тыс. 
«трудных» детей отдохнули 4,8 тыс. 

За пределами Иркутской области отдо-
хнули 1,7 тыс. детей. В частности, 445 
детей побывали во всероссийских детских 
центрах «Орленок», «Артек» и «Океан». 
284 ребенка в составе экскурсионных 
групп посетили Санкт-Петербург, Москву 
и другие города России. 291 ребенок отдо-
хнул на побережье Черного и Азовского 
морей, 220 детей – в Республике Крым. 

В этом году на ремонт муниципальных 
и областных оздоровительных учрежде-
ний было выделено 30 млн рублей. Сред-
ства полностью израсходованы на ремонт 
и строительство корпусов в лагерях 
Бодайбинского, Качугского, Боханского 
районов, городах Свирск и Черемхово. 

Во время летней оздоровительной кам-
пании надзорными ведомствами прове-
дено 1,2 тыс. проверок в детских учреж-
дениях. Несчастных случаев, приведших 
к гибели или причинению тяжкого вреда 
детям, а также фактов противоправных 
действий в отношении несовершеннолет-
них не зафиксировано. 

Владимир Родионов напомнил, что в 
Иркутской области уже несколько лет 
оздоровление детей ведется круглый год. 
В 2015 году на эти цели предусмотрено 789 
млн рублей, из них почти 600 млн – сред-
ства областного бюджета. На сегодняшний 
день освоено 576 млн рублей. До конца года 
планируется оздоровить в общей сложно-
сти 240–250 тыс. детей. Отметим, что всего 
в Иркутской области проживают 280 тыс. 
детей школьного возраста.

Сезонные и палаточные детские оздо-
ровительные лагеря уже завершили свою 
работу. До конца года стационарные 
учреждения круглогодичного действия 
посетят свыше 5 тыс. детей, малозатрат-
ными видами отдыха и оздоровления будет 
занято более 10 тыс. детей и подростков. 

Владимир Родионов также рассказал 
об организации отдыха летом 2016 года. В 
частности, в следующем году на «Мандар-
хане» будут организованы четыре смены 
для детей с ограниченными возможностя-
ми. Также в двух муниципальных лагерях 
(«Заря» в Нижнеудинском районе и «Лосе-
нок» в Усть-Илимске) будут подготовлены 
помещения для приема детей-инвалидов. 

В результате они пройдут оздоровление 
в общей среде вместе со здоровыми деть-
ми. Кроме того, в следующем году после 
ремонта откроется лагерь «Звездочка» в 
Бодайбинском районе. 

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Оздоровительный сезон – 
круглый год

ДИАЛОГ

Председатель правления землячества 

сибиряков в Крыму, начальник 

Государственной архивной службы 

Республики, уроженец Усолья-

Сибирского Олег Лобов в Иркутской 

области частый гость. Вот и в этом 

году он посетил Прибайкалье, чтобы 

продолжить укреплять связи и 

взаимовыгодное сотрудничество 

между двумя регионами. 

Олег Лобов особо отметил, что прилетел в столицу 
Восточной Сибири прямым рейсом Симферополь – 
Иркутск. С просьбой возобновить регулярное авиасооб-
щение землячество в прошлом году обратилось к главе 
Приангарья Сергею Ерощенко, и было услышано. Также 
при поддержке правительства региона в Крыму этим 
летом состоялись гастроли Иркутского академического 
драматического театра им. Н. Охлопкова. Более 20 спек-
таклей, включая четыре благотворительных, прошли с 
огромным успехом. 

Во время нынешнего визита в Иркутск председатель 
правления землячества сибиряков в Крыму встретился 
с главой Приангарья и еще раз обсудил перспективы 
развития всесторонних взаимоотношений между субъ-
ектами РФ. 

В частности, речь шла об использовании уникальных 
возможностей крымских курортов для лечения и оздо-
ровления жителей Прибайкалья, о налаживании кон-
тактов между туристическими компаниями Крыма и 
Иркутской области. 

По мнению Олега Лобова, крупные предприятия, 
расположенные на территории Приангарья, могли бы 
приобрести или построить в Крыму здравницу для своих 
сотрудников. Используя в этих целях механизм госу-
дарственно-частного партнерства, можно организовать 
отдых на берегу Черного моря для работников бюджет-
ных учреждений Иркутской области, людей пенсионно-
го возраста. В свое время братчане строили санаторий 
«Медвежонок» под Судаком, но из-за перестройки и 
ее последствий не успели завершить начатое. Сегодня 
можно было бы возобновить такую работу. 

Также председатель правления землячества сибиря-
ков в Крыму обозначил необходимость возобновления 
кооперации предприятий и расширения торгово-эконо-

мического сотрудничества. По его словам, на полуостро-
ве появлялись байкальская вода и улан-удэнская тушен-
ка, но это были ограниченные партии. В это же время 
в Иркутской области продается мало крымских вин, а 
производимые в Республике кондитерские изделия здесь 
не представлены вовсе. 

Еще один важнейший вопрос, который поставил Олег 
Лобов во время встреч с руководством области и мэрами 
ряда городов региона, – это расширение и укрепле-
ние связей между городами-побратимами Иркутском и 
Симферополем, Ангарском и Алуштой. Кроме того, уже 
несколько лет решается вопрос о побратимских отноше-
ниях Усолья-Сибирского и Саки. 

Духовным мостом между Приангарьем и Крымом стал 
святитель Иннокентий Иркутский (Кульчицкий). Храм 
его имени находится в селе Долинка Сакского района. 
Из Знаменского собора Иркутска туда доставили иконы 
с частицами мощей святителя. Землячество сибиряков 
взяло шефство над этим храмом.

В настоящее время землячество продолжает содей-
ствовать организации в Иркутске выставки Ялтинского 
дома-музея Антона Чехова. По предварительной дого-
воренности, она пройдет весной 2016 года в Усадьбе 
Сукачева. Кстати, Владимир Сукачев, городской голова, 
благотворитель и меценат, создатель Иркутской картин-
ной галереи, был похоронен в Крыму, на православном 
кладбище Бахчисарая, однако его могила до сих пор не 
найдена. В октябре волонтеры из Иркутска поедут на 
поиски захоронения. 

А 15 октября в Алуште планируется провести Съезд 
представителей сибирских землячеств России. В его рам-
ках пройдут встречи и круглые столы, будет обсуждаться 
роль сибиряков в жизни страны. Лозунг съезда «Сибирь 
– с ила и совесть России». 

Также в этом году состоится ставший традиционным 
VIII республиканский фестиваль народного творчества 
«Сибирские истоки и крымские традиции», на который 
приглашают жителей Иркутской области.  

Напомним, что в 2014 году глава Республики Крым 
Сергей Аксенов и губернатор Иркутской области Сер-
гей Ерощенко подписали соглашение о всестороннем 
сотрудничестве двух регионов. Документ предусматри-
вает развитие долгосрочного и эффективного сотрудни-
чества в промышленной, транспортной, строительной 
сферах, ЖКХ, сельском хозяйстве, торговле, привле-
чении инвестиций, науке и инновациях, образовании, 
культуре, спорте, туризме, молодежной политике, соци-
альной защите, труде и содействии занятости населения, 
охране здоровья и санаторно-курортной деятельности.

Юлия УЛЫБИНА

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Крымские сибиряки собирают земляков
Съезд сибирских землячеств России пройдет в Алуште

СПРАВКА

Землячество сибиряков в Крыму объединяет свыше 1 тыс. 
600 человек. У его истоков стояли выходцы из Иркутской 
области. Они же занимают там руководящие посты. Помимо 
председателя правления землячества Олега Лобова это 
Борис Белокопытов, генеральный директор ОАО «Завод 
«Симферопольсельмаш», Александр Хайтович, профессор 
Крымской медицинской академии, Анатолий Бондаренко, 
народный артист Украины. По инициативе землячества были 
подписаны договоры о побратимских отношениях между 
городами Иркутск – Симферополь, Ялта – Улан-Удэ, Алушта – 
Ангарск, Улан-Удэ – Симферополь.
Главная задача крымских сибиряков – сделать Крым и Сибирь 
ближе, способствовать более активному развитию экономиче-
ских, культурных и гуманитарных связей.

935 
детских 

оздоровительных 

учреждений

работали летом 
в Иркутской области. 
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ИНТЕРВЬЮ

Саянск – самый молодой город в 

Иркутской области. Строился он в 70-е 

годы прошлого столетия как центр 

химической промышленности, имеет 

развитую инфраструктуру, требующую 

системной поддержки. Год назад Саянск 

возглавил новый мэр – Олег Боровский. 

Об итогах первого года работы, о новых 

проектах и перспективах он рассказал 

корреспонденту «Областной».

– Олег Валерьевич, с чего вы начали работу в качестве 

мэра? 

– В первую очередь я ознакомился с результатами про-
верок финансово-хозяйственной деятельности, иницииро-
вал независимую аудиторскую экспертизу расходования 
средств местного бюджета. Затем была проведена ревизия 
муниципального имущества. 

Одним из первых практических шагов стало сокращение 
документооборота до пяти дней. Ранее бумаги по инстанци-
ям могли ходить месяцами. Были разработаны мероприятия 
по повышению доходной базы и оптимизации расходов.

В ноябре прошлого года в Саянске состоялось выездное 
заседание правительства, где были рассмотрены вопросы 
социально-экономического развития территории.  

В городе не было проектно-сметной документации (ПСД) 
ни на один объект. Без этого Саянск не мог принять участие 
в федеральных программах. Мы начали с подготовки ПСД 
на дороги, детский сад, северный канализационный коллек-
тор и водовод. Сейчас дорожные работы на двух участках 
уже ведутся.  

– Как в городе выполняется указ президента РФ о стро-

ительстве детских садов?

– В июле этого года в Саянске родились 105 малышей. 
Такой позитивной демографии в городе не наблюдалось 
последние 27 лет. Так что вопрос обеспеченности местами 
в детских садах на сегодня один из самых актуальных. С 
1 сентября закрылся на капитальный ремонт детсад № 10, 
рассчитанный на 320 мест. Сметная стоимость ремонта – 
86 млн рублей. Таких средств город до сих пор ни разу не 
получал. 

В прошлом году после ремонта открылся детский сад 
№ 23, который сейчас посещают 200 детей. Ремонт был сде-
лан на условиях софинансирования из областного и местно-
го бюджетов, его стоимость составила более 67 млн рублей. 
Благодаря усилиям администрации и помощи областного 
правительства были изысканы средства на покупку мебели 
и оборудования, помогла и программа «Народные инициа-
тивы».

Есть планы начать в 2016 году строительство нового дет-
ского сада. С его вводом мы планируем ликвидировать оче-
редность детей в возрасте от полутора до трех лет. Очередей 
для детей от трех до семи лет у нас нет.

– Инвесторы проявляют интерес к территории?

– У нас есть четкое понимание, что строительством в 
городе должны заниматься, прежде всего, саянские пред-
приятия, именно их нужно обеспечить работой. Уже в октя-

бре сдается в эксплуатацию 60-квартирный дом для детей-
сирот в микрорайоне Ленинградский. 

Что касается строительства, то добавлю, что Саянск – 
один из четырех городов Приангарья, который вошел в про-
грамму по возведению жилья эконом-класса. Вся необхо-
димая документация подготовлена. Строительство 90 блок-
секций начнется в ближайшее время. Всего мы заявили о 
строительстве 10 тыс. кв. м жилья. Желающих участвовать 
в программе очень много. Одно из условий – жилье должно 
быть не дороже 30 тыс. рублей за один квадратный метр, 
в эту стоимость входит отделка «под ключ». Если мы спра-
вимся с заданными объемами, то продолжим участие в про-
грамме.

Что касается инвесторов, есть у нас и другие интересные 
проекты. В свое время на территории строился Саянский 
свинокомплекс, который в 2004 году был продан за бесце-
нок. Мы работаем с прокуратурой по опротестованию этой 
сделки. Тем более что земля под объектом – в федеральной 
собственности. Идет работа с Москвой, решается вопрос 
о передаче 88 га в областную собственность, с последую-
щей передачей земли в муниципалитет. Есть потенциаль-
ный инвестор, готовый вложить в реконструкцию и запуск 
проекта 1,5 млрд рублей. С пуском свинокомплекса у нас 
появится 900 рабочих мест, что станет для города большим 
подспорьем.

– В Саянске развит институт социального партнерства?

– У нас заключено порядка 140 договоров социально-
экономического партнерства. Немало проектов удалось осу-
ществить благодаря активной социальной позиции предста-
вителей бизнеса. Ощутимую поддержку оказывают такие 
предприятия, как ЗАО «Восток-Центр», Ново-Зиминская 
ТЭЦ, ООО «Саянский бройлер», ООО «ПК МДФ», руко-
водство этих предприятий откликается на все обращения. 

Непосредственно ко Дню города ООО «Саянский бройлер» 
подарил городу детский городок, фирма «Восток-Центр» 
провела ремонт конного дворика, где специалисты занима-
ются с детьми иппотерапией, затратив на это более 1 млн 
рублей. Благодаря спонсорским средствам удалось благо-
устроить территорию городского ЗАГСа. 

Спонсоры помогли красочно отметить День города. Как 
в старые добрые времена состоялся парад с участием город-

ских коллективов и организаций. Была выпущена летопись 
города, книга саянских поэтов. Первостроителям и людям, 
внесшим серьезный трудовой вклад в развитие Саянска, 
вручены юбилейные медали.

Меценаты также участвуют в работе городского благо-
творительного фонда. Самым первым шагом стало приоб-
ретение инструментов для юных талантливых музыкантов. 
За девять месяцев более 800 тыс. рублей направлено на 
поддержку талантливых ребят, на помощь детям, нуждаю-
щимся в дорогостоящем лечении, поддержку детей из мало-
обеспеченных семей. 

– Как решаются в Саянске кадровые проблемы в соци-

альной сфере?

– В городе не хватает врачей и педагогов-предметников. 
Для решения кадрового вопроса огромное значение имеет 
обеспечение специалистов жильем. За минувший год мы 
выделили пять квартир для врачей, служебное жилье полу-
чили четыре педагога. У нас работает программа по выде-
лению жилья с возможностью приватизировать его через 
пять лет.  

В планах – перепланировка здания, в котором будет 
построено еще восемь квартир для педагогов. Также учите-
ля и врачи участвуют в программе «Жилье для российской 
семьи». В перспективе – строительство дома для работни-
ков бюджетной сферы.

Самое главное, что в городе есть работоспособная команда, 
с которой я могу решать самые сложные вопросы. Важно из 
всех кризисов сделать правильные выводы, а жизнь не остано-
вится. Потенциал у Саянска и нашего региона большой. 

Людмила ШАГУНОВА

Фото Андрея ФЕДОРОВА

ПАРЛАМЕНТ

На прошлой неделе 

депутаты Законодательного 

Собрания области вместе 

с представителями 

регионального правительства 

посетили Саянск. В течение 

дня делегация побывала на 

социальных объектах города, 

провела круглые столы с 

депутатами местной думы и 

встречу с жителями. 

Сирот полностью обеспечат 

жильем 

Председатель областного парламента Сер-
гей Брилка, депутат ЗС Виктор Круглов и депу-
тат Государственной думы РФ Сергей Тен в 
первую очередь посмотрели, как идет стро-
ительство многоквартирного дома для детей-
сирот. 

Мэр Саянска Олег Боровский рассказал, что 
дом, рассчитанный на 60 квартир, планируется 
сдать в ноябре нынешнего года. Стоимость объ-
екта – около 70 млн рублей. Подрядчик ведет 
строительство на собственные средства, потом 
здание будет выкуплено.

В планах мэрии построить еще один дом в 
следующем году. Кроме того, сейчас приоб-
ретается несколько готовых квартир. Таким 
образом очередь детей-сирот (135 человек) на 
получение жилья закроется.

Далее областная делегация встретилась с 
работниками ОАО «Саянскхимпласт». Прозву-
чали вопросы, в основном касающиеся разви-
тия города и предприятия. Одна из сотрудниц 
«Саянскхимпласта» призвала власть эффектив-
нее бороться с варварской вырубкой леса. Как 

заметил Сергей Брилка, решение этой пробле-
мы заметно сдвинулось с места, что подтверж-
дают и цифры. Если два года назад в бюджет 
Иркутской области поступало 85 млн рублей 
от лесопользования, то сегодня – более 2 млрд 
рублей.

– Сокращение лесхозов и полномочий при-
вело к тому, что в лесу начался беспредел. 
Федеральное законодательство не позволяло 
возбуждать уголовные дела в отношении чер-
ных лесорубов. Сегодня решением проблемы 
занимается правительство РФ вместе с силовы-
ми структурами. После двух госсоветов, кото-
рые провел президент страны, Госдума внесла 
поправки в Уголовный кодекс и лесное законо-
дательство. И теперь для возбуждения уголов-
ного дела достаточно застать лесоруба на месте 
преступления с орудием – пилой, автомоби-
лем, – говорит Сергей Брилка. 

Сергей Тен на встрече рассказал, что летом 
нынешнего года был принят федеральный 
закон «Об организации регулярных перевозок 
пассажиров и багажа автомобильным транс-
портом и городским наземным электрическим 
транспортом в Российской Федерации и о вне-
сении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации». Сейчас ведется 
совместная работа с депутатами ЗС Иркутской 
области, чтобы принять аналогичный закон на 
региональном уровне. По мнению Сергея Тена, 
это усовершенствует работу пассажирского 
транспорта не только внутри городов Прианга-
рья, но и на междугородних перевозках.

Определить приоритеты

Во время рабочей поездки Сергей Брилка 
провел круглый стол, касающийся строитель-
ства, дорожного хозяйства и жилищно-комму-
нальной политики на территории Иркутской 
области.  

Заместитель министра строительства, 
дорожного хозяйства региона Денис Воро-
нов сообщил, что Саянск вошел в программу 
«Жилье для российской семьи», предусматри-
вающую строительство жилья по доступным 
ценам. Депутаты местной думы поинтересова-

лись у чиновника, может ли область помочь в 
обустройстве дополнительных мест для парко-
вок. Проблема для города актуальна: количе-
ство транспорта увеличивается, люди начали 
парковаться на тротуарах и газонах. 

Денис Воронов заметил, что согласно зако-
ну о местном самоуправлении внутреннее бла-
гоустройство дворов относится к полномочиям 
местной власти:

– Транспортная схема Саянска в разы 
лучше, чем во многих городах Иркутской обла-
сти. Но проблема в том, что город проекти-
ровался 50 лет назад, когда был совсем иной 
транспортный поток. Чтобы решить вопрос с 
парковочными местами, нужно пересмотреть 
генеральный план города и транспортную 
схему. 

Также местных депутатов интересовало, 
вернется ли прежний уровень финансирова-
ния в рамках проекта «Народные инициативы». 
Благодаря ему в прошлом году в городе появил-
ся светофор, нужен еще один, который плани-
ровали построить на средства проекта нынче. 
Однако финансирование было сокращено, и 
депутаты решили направить средства на реше-
ние более значимых проблем. 

Сергей Брилка заметил, что подобный 
вопрос возникает во многих территориях 
Иркутской области. Проект «Народные инициа-
тивы» успешно реализуется с 2011 года. В 2013 
году финансирование достигло 1 млрд рублей. В 

2015-м оно снизилось до 300 млн. Часть средств, 
предусмотренных на проект, была направлена 
на переселение жителей двух поселков Мам-
ско-Чуйского района – Согдиондон и Горная 
Чуя. В следующем году финансирование соста-
вит минимум 500 млн рублей. Таким образом, 
Саянск получит 15–16 млн рублей. Исходя 
из этого, можно планировать, какие проекты 
реализовывать в первую очередь, подчеркнул 
Сергей Брилка. 

Проблемы ЖКХ и капремонт

Начальник управления коммунальной 
инфраструктуры министерства жилищной 
политики, энергетики и транспорта Александр 
Барнаков в своем выступлении отметил насущ-
ные проблемы Саянска – это капитальный 
ремонт самотечного канализационного коллек-
тора, изношенного на 90%, и капремонт маги-
стрального водовода. Их планируется решить в 
следующем году.

Первый заместитель генерального дирек-
тора Фонда капитального ремонта много-
квартирных домов Иркутской области Ирина 
Гладышева, в свою очередь, рассказала, что 
сейчас собираемость взносов за капремонт в 
Саянске в среднем составляет 67–68%. Это 
выше областного показателя, тем не менее 
каждый третий собственник до сих пор не пла-
тит за капремонт. 

По словам Ирины Гладышевой, в июле 
был утвержден второй краткосрочный план 
реализации программы капремонта на 2015 
год. В него вошли и два многоквартирных 
дома в Саянске. Жильцам передан перечень 
работ, который фонд предлагает провести в 
их домах. У горожан есть три месяца, чтобы 
рассмотреть предложения и внести изме-
нения. После окончательного согласования 
документа будет проведен конкурс на опреде-
ление подрядчика.

Образец для других городов

Подводя итоги круглого стола, Сергей Брил-
ка отметил, что Саянск – красивый и благо-

устроенный город. Проблемы, которые нужно 
решить, не требуют капитальных финансовых 
вложений. При этом в городе хорошая обеспе-
ченность жильем – на одного человека при-
ходится более 25 кв. м, практически нет ветхих 
домов, отсутствуют очереди в детские сады и 
школы. 

Вице-спикер ЗС Андрей Лабыгин посетил 
городскую больницу, встретился с руковод-
ством и трудовым коллективом. Задавались 
вопросы по размеру заработной платы, нехват-
ки кадров и оборудования. 

– Несмотря на проблемы, главное, что я 
увидел – коллектив настроен на продуктив-
ную работу. Мы соберем информацию по этим 
вопросам и через два месяца вернемся, чтобы 
обсудить проблемы с участием представителей 
министерства здравоохранения и Фонда обяза-
тельного медицинского страхования, – пообе-
щал Андрей Лабыгин. 

Заместитель председателя бюджетного 
комитета Александр Лобанов посетил предпри-
ятия, производящие строительные материалы. 
Он отметил, что заводы не просто развиваются, 
но и вкладывают средства в создание инфра-
структуры.

И.о. министра культуры и архивов Виталий 
Барышников отметил, что дефицита учрежде-
ний культуры в Саянске нет. Все организации 
работают эффективно. Основные проблемы 
– это проведение ремонта в зданиях, обеспе-
чение музыкальными инструментами, учебной 
литературой. 

Первый заместитель министра социально-
го развития, опеки и попечительства Иркут-
ской области Алексей Макаров посетил дом-
интернат для престарелых и инвалидов, встре-
тился с общественными организациями инва-
лидов и ветеранов, а также провел личный 
прием граждан.

Завершилась рабочая поездка встречей с 
населением. Сергей Брилка отметил, что все 
пожелания и рекомендации, полученные в ходе 
поездки, будут направлены в правительство 
Иркутской области для совместного решения.

Равиля ФАТТАХОВА 

Саянск планирует создать предприятие 
на 900 рабочих мест

Благополучный город 
Депутаты ЗС побывали с рабочей поездкой в Саянске

Самое главное, что в городе есть 

работоспособная команда, с которой 

я могу решать самые сложные вопро-

сы. Важно из всех кризисов сделать 

правильные выводы, а жизнь не 

остановится. Потенциал у Саянска и 

нашего региона большой. 

Проблемы Саянска, которые 
нужно решить, не требуют 
капитальных финансовых 
вложений. При этом в городе 
хорошая обеспеченность 
жильем – на одного человека 
приходится более 25 кв. м, 
практически нет ветхих домов, 
отсутствуют очереди в детские 
сады и школы. 
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Надежда Неудачина,

Оксана Полякова, 

Алена Афонченко

СФЕРА ИНТЕРЕСОВ

Спектакли легендарного 

режиссера Роберта Струа 

«Шейлок» и «Комедию 

ошибок» московского театра 

Et Cetera увидели иркутяне 

в рамках программы 

«Большие гастроли» 

Министерства культуры 

РФ. Они состоялись в 

столице Приангарья при 

поддержке регионального 

правительства на сцене 

драмтеатра им. Н.П. 

Охлопкова. Коллектив 

также показал постановку 

для детей «Тайна тетушки 

Мэлкин». Все спектакли 

прошли в Иркутске с 

аншлагами.

– Et Cetera – один из лучших теа-
тров страны, и для нас эти гастроли 
– большое событие, – отметил и.о. 
министра культуры и архивов Иркут-
ской области Виталий Барышников. 
– Напомним, что Иркутская область 
была одним из первых регионов, где в 
рамках программы «Большие гастро-
ли» в 2014 году состоялись полномас-
штабные показы спектаклей МХТ им. 
А.П. Чехова. Мы также планируем уча-
ствовать в этой программе в следую-
щем году, но уже с обменными гастро-
лями наших театров.

Вместе с коллективом Et Cetera в 
Иркутск приехал его художественный 
руководитель, председатель Союза 
театральных деятелей (СТД) России 

Александр Калягин, который также 
встретился с местным активом орга-
низации.

– Положение культуры сегодня 
тяжелое, на это есть объективные при-
чины, в том числе и внешнеэкономи-
ческие, поэтому средства, выделяемые 
на эту сферу, будут сокращаться, – 
отметил он. – В этой связи хочется 
поблагодарить директоров театров, 
которые сегодня несут непосиль-
ную ношу, с одной стороны, стараясь 
сохранить уровень зарплат, пригла-
шают режиссеров, ищут современные 
пьесы. Самая большая проблема у теа-

тра именно с поиском хороших режис-
серов и стоящих пьес. 

Иркутские коллеги высоко оценили 
деятельность СТД, общее мнение на 
этот счет выразил директор Иркутско-
го драмтеатра Анатолий Стрельцов:

– Наш творческий Союз постоян-
но поддерживает своих членов, про-
водит мастер-классы для молодежи и 
конкурсы, в том числе по поиску совре-
менной драматургии, а также не остав-
ляет без внимания наших ветеранов. 
Отдельная благодарность от тех наших 
артистов, которые живут в Петербур-
ге в недавно отремонтированном доме 

ветеранов сцены. Они очень довольны 
условиями, и такая поддержка для них 
неоценима.

Отдельную благодарность Алек-
сандр Калягин выразил тем, кто орга-
низовал и поддержал на местах «Боль-
шие гастроли».

– Антреприза – это далеко не 
признак полноценной театральной 
деятельности, все-таки когда приез-
жает театр – это внушает уважение. 
Поэтому честь и хвала проекту «Боль-
шие гастроли», в рамках которого по 
стране ездят великие театры, – под-
черкнул он. – Для нас очень ответ-

ственно представлять наше творчество 
в Иркутске – городе с высочайшей 
культурой и богатой историей. 

Приехал в Иркутск и главный 
режиссер театра, легендарный Роберт 
Струа. Его не случайно называют 
одним из самых известных интер-
претаторов Шекспира, ведь, судя по 
количеству поставленных им пьес дра-
матурга, это его любимый автор. Вот 
и на этих гастролях зрители увиде-
ли два спектакля по произведениям 
английского классика – в свое время 
наделавший шуму в столице спектакль 
«Шейлок» по пьесе «Венецианский 
купец» и постановку его ранней пьесы 
«Комедия ошибок».

«Шейлок», по признанию самого 
автора, это спектакль о ксенофобии в 
разных ее проявлениях. Роберт Струа 
даже изменил название, чтобы увести 
на второй план любовную коллизию, 
благодаря которой завязалась фабула 
спектакля. Напомним, что венециан-
ский купец Антонио (народный артист 
России Виктор Вержбицкий) приходит 
к преуспевающему еврею Шейлоку 
(народный артист России Александр 
Калягин) одолжить денег для сватов-
ства друга Бассанио (заслуженный 
артист России Алексей Осипов) к бога-
той наследнице Порции (Анастасия 
Кормилицына), так как все его капи-
талы вложены в корабли, в данный 
момент плавающие по морям. Ростов-
щик денег ему одалживает, но терзае-
мый обидой на Антонио, за то, что тот 
поносит его на каждом углу, требует в 
случае просрочки долга фунт его живо-
го мяса поближе к сердцу. 

И вроде бы в привычной трактов-
ке сюжета все ясно, один – герой, 
другой – злодей, но не тут-то было: 
на этой сцене за несколько часов все 
смешается воедино – добро и зло, 
жадность и щедрость, жалость и бес-
пощадность. И прямо как в жизни, все 
это неотделимо одно от другого. Но 

это начинаешь понимать только после 
спектакля, очистив свое восприятие 
от нагромождения несочетаемых 
деталей, смешавших разные эпохи и 
культуры, от ошеломляющих метафор 
декораций Георгия Алекси-Месхишви-
ли, где сошлись и современный офис, 
и скотный двор, и цветущий сад, от 
прекрасной музыки Гия Канчелли, 
которая довершает иллюзию проис-
ходящего. В одном человеке переме-
шано и плохое, и хорошее, так что он 
сам порой не в силах отделить одно 
от другого. И люди не только разных 
национальностей, живущие бок о бок, 
но и те, в которых течет смешанная 
кровь, в критической ситуации легко 
опускаются до банальной ксенофобии. 
А умные и интеллигентные личности, 
ослепленные эмоцией, вдруг превра-
щаются в толпу, одержимую низмен-
ными инстинктами.

В спектаклях Роберта Струа зри-
тель никаких готовых ответов на мучи-
тельные вопросы современности не 
получает. Так происходит и в «Коме-
дии ошибок», где фарсовый сюжет в 
один прекрасный момент перестает 
смешить и начинает пугать, напоминая 
о зыбкости нашей жизни, где ты сегод-
ня «пан», а завтра «пропал». При этом 
в его спектаклях традиционно при-
сутствует постоянное напоминание 
зрителям, что они находятся в театре 
– артисты вдруг закрывают занавес, 
выключается свет. Сразу вспоминает-
ся шекспировское «весь мир театр, в 
нем женщины, мужчины, все актеры». 

Кстати, через два года иркутяне, 
возможно, смогут посмотреть еще 
один спектакль Et Cetera, не выезжая в 
столицу – руководство театра пообе-
щало привезти на очередной Вампи-
ловский фестиваль новый спектакль 
«Утиная охота». 

Елена ОРЛОВА

Фото Марины СВИНИНОЙ

Немного позитива Et Cetera
В Иркутске прошли гастроли театра 
под руководством Александра Калягина

ФЕСТИВАЛЬ

Французский пианист 

Люка Дебарг был одним из 

участников Х Международного 

музыкального фестиваля 

«Звезды на Байкале». Его 

вдохновенная свобода 

интерпретаций «Ночного 

Гаспара» Равеля, концерта 

Моцарта № 24, сонат Метнера, 

Бетховена с первых нот 

покорила сердца слушателей. 

Несомненно, Люка Дебарг – уникаль-
ное явление в музыке, его творческая био-
графия весьма нестандартна. Занятия на 
фортепиано он начал в 11 лет, то есть в то 
время, когда его сверстники уже виртуоз-
но исполняли сложные пассажи, Дебарг 
только приступал к освоению гамм. К 15 
годам Люка поступил на литературное 
отделение Парижского университета и 
все свободное время посвятил книгам. К 
музыкальным занятиям юноша вернулся 
к двадцати годам, решив стать професси-
ональным музыкантом. Он сдал вступи-
тельные экзамены в консерваторию горо-
да Руэль-Мальмезона, рядом с Парижем. 
Музыкальные произведения Дебарг играл 
тогда на слух. Несмотря на неправильную 
постановку рук, его все же принимают в 
число студентов за редкостную музыкаль-
ность. Сейчас Дебарг учится в Париж-
ской высшей школе музыки им. Альфреда 
Корто в классе выпускницы Московской 
консерватории Рены Шерешевской. 

Большое место в репертуаре пианиста 
занимает русская музыка, в частности, 
сочинения Метнера, Прокофьева, Скря-
бина. Помимо классики Люка Дебарг 
исполняет джаз.

Перед концертом в Иркутске музы-
кант рассказал журналистам, что он 
никогда не старался понравиться публи-
ке, в том числе на XV конкурсе им. Чай-
ковского, лауреатом которого стал.

– Когда мои пальцы касаются инстру-
мента, я полностью погружаюсь в музы-

ку. Такое состояние одинаково важно 
для художников, музыкантов, актеров. 
Конечно, технический аспект и знание 
нотной грамоты никуда не уходят, но в 
музыке важнее всего именно душа, – 
высказывается о своем понимании мира 
искусства Люка Дебарг.

В Иркутске молодой исполнитель 
открыл концерт сонатой ля-мажор Джу-
зеппе Доменико Скарлатти, также про-
звучала соната № 7 ре-мажор Людвига ван 
Бетховена. Во втором отделении пианист 

исполнил одно из своих любимых произ-
ведений – сонату фа-минор в четырех 
частях Николая Метнера. Завершающим 
произведением прозвучал фортепианный 
цикл Мориса Равеля «Ночной Гаспар». 
На бис Дебарг исполнил для иркутских 
слушателей, долго не отпускавших музы-
канта овациями, фрагмент знаменитой 
арии «Summertime» Джорджа Гершвина.

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

Редкая музыкальность Люка Дебарга
Была представлена публике в Иркутской филармонии

Здесь открылась выставка, 
посвященная 105-летию Иркутско-
го художественного училища им. 
И.Л. Копылова. Всего в экспозиции 
представлено более 100 произведе-
ний студентов и преподавателей за 
последние пять лет.

– Все мы из одного гнезда, и 
можно теперь сказать – из гнезда 
Копылова, – отметила на откры-
тии выставки художник и искус-
ствовед Татьяна Ларева. – Заслуга 
училища в том, что оно не только 
дает знания, а воспитывает лич-
ность художника. Ведь наша уни-
кальная школа складывалась из 
преподавателей, которые закан-
чивали самые различные учебные 
заведения – это и парижская «Ака-
демия Жюльена», и художествен-
ная школа «Палас» в Тарту, кото-
рые заложили импрессионистские 
корни, и институты Петербурга и 
Москвы, Львова и Харькова, соз-
дающие совершенно уникальный 
сплав. Он позволяет нашим авто-
рам быть современными худож-
никами, которые знают традиции, 
умеют мыслить абстрактно, и могут 
явить миру свое ноу-хау.

Иркутское художественное 
училище действительно явля-
ется не только старейшим, но и 
одним из лучших образователь-
ных учреждений Сибири и Даль-
него Востока по этому профилю. 
Многие из его выпускников стали 
членами Союза художников Рос-
сии, заслуженными и народными 

художниками РФ, а некоторые 
членами-корреспондентами Рос-
сийской академии художеств. В 
последние годы училище носит 
имя уроженца села Кутулик, 
ученика Санкт-Петербургской 
академии художеств и «Акаде-
мии Жюльена» в Париже Ивана 
Копылова, который в 1910 году 
открыл в Иркутске первый класс 
рисования и живописи, заложив-
ший основу иркутской художе-
ственной школы.

– К 100-летию училища мы 
делали множество выставок, поэ-
тому решили на этот раз показать 
именно новые работы преподава-
телей и выпускников, – рассказа-
ла заместитель директора по твор-
ческо-просветительской работе 
училища, искусствовед и куратор 
выставки Ирина Федчина. – Тра-
диции иркутской школы продол-
жаются в каждом выпуске. Боль-
шинство этих ребят сейчас учатся 
в вузах Москвы, Петербурга, Крас-
ноярска. Кто-то работает в худо-
жественных школах Иркутска. И 
я уверена, что о многих из них мы 
еще услышим. 

Помимо работ талантливых 
выпускников, которым отдан весь 
второй этаж, на первом можно 
увидеть новые работы их препо-
давателей – известных в Иркутске 
художников Людмилы Назаровой, 
Андрея Юшкова, Владимира Беш-
нова, Сергея Казанцева, Виктора 
Огиенко, Маргариты Марцинечко, 

Татьяны Беловой, Эльвиры Штель-

виг, Ольги Студиловой, Артема 

Кириллова, Натальи Щегловой и 

Николая Морозова. 

Выставка будет работать до 27 

сентября.

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

100 и 5 лет альма-матер 
изобразительного искусства 
Приангарья
ЮБИЛЕЙ

Калейдоскоп ярких красок и всевозможных сюжетов, 

преобразованных фантазией молодых и зрелых 

художников в произведения живописи, графики, 

дизайна, художественной керамики и текстиля можно 

увидеть в отделе сибирского искусства Иркутского 

художественного музея им. В.П. Сукачева. 

Когда мои пальцы касаются инструмента, я полно-

стью погружаюсь в музыку. Конечно, технический 

аспект и знание нотной грамоты никуда не уходят, но 

в музыке важнее всего именно душа.


